

# 新 消防長・消防団長 ご紹介



発行所  
公益財団法人 愛媛県消防協会  
松山市築山町1番35号  
電話(921)8517番  
編集者 事務局長  
一部50円

平成25年度全国統一防火標語  
消すまでは  
心の警報

ONのまま



松山市消防局長

木下秀紀



四月一日をもちまして松山市消防局長を命ぜられました木下秀紀と申します。常備・非常備消防が丸となり、時代に即した消防行政で市民の皆様が「安全・安心」に暮らせるまちづくりに目指してまいります。精一杯努力して参りますので、今後とも、ご指導・ご鞭撻のほど、よろしくお願いいたします。

上島町消防本部消防長

有吉直人



四月一日付けをもちまして消防長に就任いたしました有吉直人。住民の生命・身体・財産を守るという消防の使命達成のため、消防団との連携をさらに強化し、共に「災害に強いまちづくり」を目指して地域防災力向上に努めて参りたいと考えています。今後ともご支援、ご協力を賜りますようお願い申し上げます。

愛南町消防本部消防長

湯浅裕記



この度、四月一日付けをもちまして愛南町消防長を拝命いたしました湯浅裕記です。地域防災力向上のため、自主防災会、消防団並びに関係機関との連携を密にして迅速、的確に対応し、安心安全で過ごせる町作りを職員一丸となって目指します。今後ともご支援、ご厚情を賜りますようお願い申し上げます。

伊予市消防団長

岡田吉弘



近年の災害では、現場活動から復旧・復興まで地域の防災力が重要な役割を果たしています。地域防災の要の組織であること自覚し、常備消防との連携を保ち、地域の安全を守るよう消防団の活性化の促進に努めて参ります。

伊方町消防団長

菊池隼人



四月一日付けで、伊方町消防団長に就任いたしました菊池隼人です。「自分たちの町は、自分たちで守る」という深い郷土愛護の精神のもと、災害に強い「安全で安心なまちづくり」を推進して参りたいと考えております。関係機関の皆様方には、ご指導・ご鞭撻を賜りますようお願いいたします。

西予市消防本部消防長

菊池直



四月一日付けをもちまして、西予市消防本部消防長を拝命しました菊池直です。時代と共に複雑多様化する事故や災害に対し、一層の防災力の強化が急務であり、改めて防災減災の大切さを痛感しています。今後とも消防団等との連携を密にし、職員一同専心精励いたす所存でございますので、ご支援を賜りますようお願い申し上げます。

久万高原町消防本部消防長

織川真二



四月一日付け、久万高原町消防長を拝命いたしました織川真二。消防防災を取りまく環境が日々厳しさを増す中、常備・非常備、自主防災組織が一体となり、町民が安全・安心に生活ができる消防防災体制の確立、災害に強い町づくりを目指し、職員一同、誠心誠意、職務遂行に努めます。今後とも、ご指導・ご鞭撻のほど、よろしくお願い申し上げます。

伊予消防等事務組合  
消防本部消防長

生駒隆



四月一日付けをもちまして、消防長に就任いたしました。地域防災力の向上はもとより、消防団、自主防災組織との連携強化を図り、地域住民の皆様との安全安心確保のため、職員一同専心精励いたす所存でございますので、今後ともご支援、ご協力を賜りますようお願い申し上げます。

砥部町消防団長

古田博義



この度、四月十日付けで砥部町消防団長に就任いたしました。「火災や自然災害から住民の生命と財産を守る」という消防団の使命を念頭に置き、「安全で安心なまちづくり」を目指し、団員一人ひとりが防災意識を高めた訓練を重ね、自主防災組織と連携強化を図りながら、住民から信頼される消防団づくりを進めていきたいと考えています。



シバウラ  
空冷業界唯一  
空冷式消防ポンプ

B-2級34kW  
**TF745MH**  
B-3級32kW  
**TF640MH**



水冷初  
ラジエター搭載  
水冷Fi式消防ポンプ

操法で活躍!!

B-2級46kW  
**SF756ZXi**  
B-3級43kW  
**SF656ZXi**



**SHIBAURA**

楽々操作が自慢の  
「自動吸水タイプ」にFiを装備!

B-2級46kW **SF756AZi**  
B-3級43kW **SF656AZi**  
B-3級34kW **SF651AZi**

シバウラ消防ポンプ愛媛県総代理店  
**(有) 愛媛芝浦ポンプ商会**  
TEL 089-933-6355 FAX 089-933-9550  
〒790-0911 松山市桑原2丁目3番19号

# 支部だより

## 鬼北町消防団



鬼北町消防団長  
水野 和昭

鬼北町は南予南部に位置し、旧広見町・旧日吉村が平成十七年一月に合併した町です。南は松野町、西は宇和島市、北は西予市、東は高知県梺原町・四万十町に接しています。総面積は約二百四十一・八七平方キロメートルで一・千メートル級の山地に囲まれた典型的な中山間地域です。町の面積の約八割を森林が占め、町の中心部を四万十川最大の支流である、広見川が蛇行するように流れており、その周辺に田園風景や集落が広がっています。

消防団も町村合併とともに合併し、本団・二方面隊(七分団)で構成され、平成二十五年四月一日現在の団員数は四百六十四人となっています。全国的に消防団員の確保が課題となっている中、鬼北町においても団員の高齢化、若年層の流出により、団員の確保が喫緊の課題となっています。



女性団員による応急手当講習会

昨年十二月には、町全体を対象に大地震を想定した避難訓練が実施され、消防団は住民の一時避難場所までの避難誘導や無線を使用して避難者情報を伝達する通信訓練を行いました。訓練後、一部地域では自主防災組織と連携し初期消火訓練等を実施しており、今後より一層自主防災組織との連携を強化し、地域防災力の向上に努めていきたいと考えています。

現在、発生が危惧されている東南海・南海地震や近年多様化する災害に対して、地域

### 消防団幹部候補中央特別研修に参加して

#### 消防団幹部候補研修会に参加して

伊方町消防団分団長 岡田 和也



平成二十五年二月五日から七日の間、日本消防会館において第十二回消防団幹部候補中央特別幹部研修が開催されました。各都道府県から百三十九名が集まり総代として四国中央市消防団高橋分団長の

研修内容としては、防災対策・消防団運営・危機管理・消防団活動事例(東日本大震災)・災害情報・総務省消防庁 消防防災危機管理センター見学・課題討議を行いました。

主には課題討議を行い事前のアンケートで以下の課題について同じ問題を持った仲間が別別に分かれ問題解決方法に行いました。  
・若年層の団員確保対策について  
・サラリーマン化が進む中で効果的な活動対策について  
・消防団の訓練のあり方について  
・消防団活動の問題点と解決策について(大規模災害時の



西条市消防団女性分団 山内 由紀

### 消防団幹部候補中央特別研修に参加して

#### 中央特別研修に参加して

十二回消防団幹部候補中央特別研修」に参加させて頂きました。全国から集まった代表は九十二名で、皆さんのキビキビとした行動は統制がとれ、会場にはピンと張りつめた空気が漂い、圧倒されました。初日の夜に行われた意見交換会では、初め少し遠慮がちに、声を掛け合っていました。



いよいよ三日目、発表の日です。二班の中で、消防団歴が一番長いという理由で、私が発表させて頂きました。火災の最前線に出勤しなくても、被災された方々に対し、女性ならではの気配りや心のケアを通じて、気軽に相談できる存在となる必要があり、強く感じたことを発表し、

多くの方の共感を得ました。団本部女性部は、今年十年目を迎えました。消防団に女性がおったん?と聞かれることもありますが、今後PR活動や、地域とのコミュニティに力を注ぎ、市民の皆さんに信頼され、身近な存在となることを目指します。

最後に、私が活動に打ち込めるのは、家族や職場の仲間の理解や協力があることに、心から感謝しています。

時間がたつにつれて、お互い同じ女性団員ということもあり、日頃の活動状況や悩みの話しをすることで、自然と打ち解けることができました。

二日目は本所都民防災教育センターで、都市型水害を体験しました。地下道に水が流れ込んできた際に、どの位の水位までなら自力でドアを開けて脱出できるか、また、車

に閉じ込められた場合はどのような心理状態になるのかなど、通常ではできない体験をさせて頂き、とても良い勉強になりました。

～災害に強いまちづくりをお手伝いします～

家庭用からプロ使用まで  
消防・防災の専門商社

ニーズを先取りする  
ジェットホース  
操法大会最優秀ホース  
コンペVシリーズ

MURITA  
SUPER GYRO LADDER



ラビット可搬消防ポンプ Fiシリーズ Rabbit



Fi series

- ・消防ポンプ自動車
- ・小型動力ポンプ
- ・消防ホース
- ・消防被服
- ・防災・救助機器
- ・消火器・消火装置
- ・避難用品
- ・自主防災・企業防災用品

(株) 岩本商会

〒790-0067 松山市大手町1丁目10番地1

TEL089 (947) 2111・FAX089 (947) 2116

高松支店 / 宇和島営業所 / 姫原倉庫  
http://www.iwamotosyoukai.co.jp

防災活動

弓削・佐島地区

防災連絡協議会近況報告

弓削・佐島地区防災連絡協議会

会長 浜村 寿



東日本大震災から二年以上が過ぎました。テレビのニュースを見ながらこれはドラマの一場面ではないのか？自分の目を疑う光景に唖然としました。震災後直ちに行政が被災地へ送る支援物資の協力要請を住民に始めました。我々の組織(弓削・佐島地区防災連絡協議会)としても何か協力できることは無いだろうかと思ひ、急ぎよ役員を招集し話し合いの場を持ちました。上島町社会福祉協議会とも相談した結果、街頭での義援募金活動をする事となりました。早いものであれから



二年の月日が経ちましたがテレビで見るとかきりでは空き地に雑草が生え、未だ瓦礫の処りに苦慮している現状に被災された住民は無念と悔しさにさぞ無念な思いで日々生活をしていることでしょう。一日も早い復興を願うばかりです。私の住む上島町は四町村(弓削町・生名村・岩城村・魚島村)が合併してできた町で愛媛県と広島県の県境にあります。私たちの協議会は町主催の防災士・防災リーダー研修を受けた約七十名余りで構成された組織で弓削・佐島地区で活動しています。立ち上がって三年弱の日の浅い組織ですが毎月一回十人余りの役員が定例会開催し地域の防災に関する情報交換をしています。その内容を会員に配布し、会員からの意見等を役員会の議題にしています。現在の最大の悩みは住民の災害に対する危機意識の無さです。この危機意識を高めることが我々の大きな課題だと感じるところです。上島町は瀬戸内海の中央部に位置し、今日迄災害には無縁の島でした。町が年一回の防災避難訓練を実施していますが東日本大震災以降避難グッズを持参する住民が少しずつではありますが増えています。今後は区の組織する自主防災組織と連絡を密にして災害時における

一時避難場所の明確化と要援護者に対する支援者の割り振り等も含めお互いに情報を共有しておくことが大切である

女性消防団だより

第十八回全国女性消防団員活性化

秋田大会に参加して

女性団員の先進的な活動を、地元で活かせるように

久万高原町消防団河方面隊

第一分団第二部 団員 重見 由恵



毎年、実施しており、平成十四年十一月、団長、消防本部消防団係職員、同じ分団に所属する高岡千鶴美さんの四名で参加させていただいた「第十八回全国女性消防団員活性化秋田大会」についてご報告します。

久万高原町は、愛媛県のほぼ中央部に位置し、西日本最高峰の石鎚山をはじめとする緑あふれる森林や、名勝面河川を源とする面河川など美しく深い自然に恵まれた町です。しかし、山間地であり、少子高齢化、過疎化が年々進み、また県内市町で一番大きな面積を有するため、消防団が地域防災の要として活動しております。

現在、久万高原町女性消防団員は、本部女性団員六名、分団所属女性団員十一名(平成二十五年三月現在)、計十七名で活動しております。人数も少なく、防災広報活動や、発災時の後方支援など、日頃の活動内容は限られておりますが、久万高原町及び消防団本部のご理解のもと、女性消防団員研修事業やレクレーション事業、全国女性消防団員活性化大会への参加を

と想います。個人情報保護法の観点から難しい事情もありますが『自分たちの住んでいる地域は自分たちで守る。災害時に地域から犠牲者を出さない』を目標に日々地味ではありますが、一歩一歩前進と考えています。

庁長官をはじめ各関係者のあいさつ、全国の女性団員からの日頃の活動報告発表、パネルディスカッション、秋田県出身の柳葉敏郎さんのトーク、秋田の民俗芸能「西馬音内盆踊り」など、大変中身の濃い充実した時間となりました。

全国の女性団員による、日頃の活動報告発表では、女性ならではの内容、また工夫された発表であり、ぜひ参考にし、取り入れてみたいと感じたのと同時に、楽しく、勇気と元気をいただいたような、そんな気持ちになりました。パネルディスカッションでは、東日本大震災の被災地の方々の体験談もあり、「日頃のネットワークづくりが大仕事」という言葉が印象に残り、今後の活動に活かしたいと考えました。

また、柳葉敏郎さんのトークでは、大いに盛り上がり、特に、秋田県を本拠地として活動されているというところからくる輝きに魅せられました。

滞在期間中、美味しい食事とお酒もいただき、大変有意義なひとときとなりましたことを感謝しております。「秋田で元気に」なれました！

今回の経験を活かし、今後、私たち女性消防団員も、久万高原町に合った久万高原町ならではの活動を目指して頑張りたいと思っております。



3回全国女性消防団員活性化秋田大会  
ようこそ! 女性消防団員 秋田で元気に  
平成24年11月16日 秋田県民会館

愛媛県消防学校 初任教育訓練生入校式  
平成二十五年年度消防職員初任教育訓練生の入校式が、四月三日(水)松山市勝岡町の愛媛県消防学校であり、県内の十三消防本部から今年度採用された消防職員六十六名(内女性一名)が入校しました。  
入校式は、午前十時三十分から三階会議室において、教官が見守る中、緊張した訓練生が、凛々しく制服に身をただし厳粛に行われました。  
東野克己学校長が「東南海・南海地震の発生が懸念され、消防機関に求められる役割が増大している。想像以上の厳しい訓練だが、地域住民から信頼される消防士として自信を持って頑張ってください。」と式辞を述べられ、来賓の岡田清隆愛媛県民環境部長、木下秀紀愛媛県消防長会長並びに寺坂末吉愛媛県消防協会会長から「九月までの六ヶ月間、寮生活で厳しい訓練ですが、消防職員としての知識・技術を習得するために共に学び、訓練生全員が立派な消防士になられますことを、切に念願するものがあります。」と祝辞が送られました。  
訓練生を代表して松山市消防局の丹生谷貴和消防士が「心身を鍛錬し、立派な消防人になることを固く誓います。」と厳正な態度で宣誓しました。



祝辞 寺坂会長

ポンプ操法最強コンビ!  
トーハツ VCPROII  
キンバイスーパーランナーホース  
株式会社 ヤマダ  
1910年創業  
TOHATSU 小型消防ポンプVFシリーズ 電子制御 燃料噴射装置  
NIKKI ニッキ 消防ポンプ自動車  
テイセン テイセン救助工作車 キンバイ消防ホース  
YAMATO ROTEC ヤマトプロテック 粉末(ABC) 消火器  
〒790-0062 松山市南江戸1丁目2番26号  
TEL: (089) 947-2295 | FAX: (089) 945-3976 | www.yamada-pump.co.jp

# 第三十九回 消防団幹部 特別研修に参加して

西予市消防団 副団長 池田 昌隆



平成二十五年一月十五日(火)〜十八日(金)の三泊四日、東京の日本消防会館及び総務省消防庁危機管理センターにおいて開催されました「消防団幹部特別研修」に参加いたしました。

各都道府県の消防団長及び副団長から推薦された四十七名が、「消防行政」「防災対策」「消防団実務」「惨事ストレス対策」「凶上訓練」などの講義を聴講及び討議しました。

中でも、発生から二年を経過しても記憶がまだ残る東日本大震災被災映像(宮城県南三陸町等)を研修内で視聴しましたが、報道で観た映像とはまた違ったもので、一瞬で街中に到達し、家屋や車両を呑み込む大津波の一部始終は、住民の肉声が助長したこともあってか、恐怖を再認識させられました。

そして、宮城県東松島市消防団の阿部前団長の東日本大震災の活動事例を拝聴した内容では、初動での避難誘導・ご遺体の搬送、長期に渡る不明者の捜索、多くの消防団員も被災者となりながらの活動等、その体験及び活動の過酷さを言葉にして伝えるのも残

った我々の務めだと語っておられました。その姿勢には幹部としてまた、消防団員としての責任の重さを痛感いたしました。

また、五つのテーマ毎に分かれて実施した「課題別研究チーム」では、「消防団員の確保対策について」討議しました。参加された地域の地域においても、団員確保には苦慮をされており、西予市も多分に漏れず、問題に直面していることもあり、活発な議論を交わすことができました。

併せて、それぞれの地域における問題点や特色のある活動内容を情報交換することができ、実のある研修となりました。

視察研修においては、災害情報の中枢部である「消防庁危機管理センター」や通常の消防力では困難な災害に対して対応する「東京消防庁第六方面消防救助機動部隊(ハイパレスキュー)」を訪問し、救助活動に関する資機材などを見学しました。

この研修を通して感じたことは、当市が影響を受けると高い確率で発生が予測されている東南海・南海地震などの大規模地震や台風等の災害に備え、消防団や常備消防の訓練もさることながら、自主防災組織の育成や、地域の防災・減災活動に、一層の強化が必要であると考えます。今回は、貴重な経験をさせていただきまことに深く感謝いたします。

25年度 統一標語  
消すまでは 心の警報 ONのまま



【入選】北海道 岡 智子 さん  
※入選者からのコメント  
「一度火をつけたら、消すまではとにかくその火の事を忘れない様に、危険が潜んでいる事を忘れない様に、との心構えを込めて作成しました。」

## ちよつとひといき

### ぼくの地域の消防団

愛媛県上島町立岩城中学校

一年 河本 嶺也 さん

ぼくの住んでいる所には消防署がありません。そのかわり、各地区に消防団が結成されています。

消防団の人は、普段はいろいろな仕事をしています。地域で火事があった時のために時間を取っては訓練をしています。火災が起きた時にいち早く現場に駆け付け、消火にあたるためです。ぼくは、消防団の人の訓練を見たことがありますが、とてもきびきびとして動きですばやく行動していました。普段はおもしろい話をしてくれる近所のおじさんも、真剣な顔で取り組んでいるのが印象的でした。自分の本当の仕事でもないのに、地域のために頑張っている消防団の人はすごいと思いました。

もし、ぼくたちの地域に消防団がなかったらとても困ると思います。消防団の人は火災が鎮火し

た後も、二十四時間後に再び火災が起きていないかどうか確認を必ずするそうです。その時に火災を消したら終わりというわけではないので、本当に大変だと思います。

ぼくが生まれる前に、この地域で大きな山火事があったそうです。その時は、ヘリコプターで海水をくみ上げ、上空から何度もかけるという作業を行ったそうです。消防団の人たちは、ホースが届く限りの場所の消火をしたそうです。届かない場所には人の力で水を運んで消火にあたったそうです。その山火事は鎮火するまで数日続いたそうです。その間は普段の仕事を手を休んで消火にあたってくれたそうです。おかげで民家まで火がくることがなかったそうです。

ぼくは今まで、消防団の人の活動を当たり前のようには思っていました。自分たちの地域は自分たちで守るといって、消防団の人たちの活動によって、ぼく達は守られているということ、改めて認識しました。ぼくは消防団の人たちに、感謝の気持ちを忘れないようにしたいです。

消防団の人は火災が鎮火し

## 事務局だより

愛媛県消防協会のがむしゃらトリオです。新しい顔ぶれで、慣れないながらも一生懸命力を合わせて頑張っています。お昼休憩の時には笑い声の絶えない職場です。おやつタイムに甘味を食べるのも大好きな三人です。4月のこの写真が一番痩せてた・・・とならないように★業務はしっかりとこなしていきたいと思っております。どうぞよろしくお願いいたします。松山に来た際にはぜひお立ち寄りください。



事務局長 村上 優 小倉 一幸 會所 恵子

# 安心!

- 各種消防設備保守点検
- 24時間体制ビル設備監視システム
- 火災通報装置工事保守点検
- 各種消防設備設計・施工
- 各種消火器簡易消火設備販売
- その他各種防災用品非常食販売

ご相談・ご用命は...



〒790-0952 松山市朝生田町1丁目7番21号  
電話(089)934-4800  
FAX(089)934-5533

http://www.ogawa-pump.co.jp  
OGAWA 仕様 消防ポンプ自動車(Made In 愛媛)



豊富な収納力が1台2役分の活躍を。

多くの資器材を積み込みながらも、初期消火に力を発揮する水槽を搭載。コンパクトにまとめあげたCD-I



小川ポンプ工業株式会社 愛媛支社  
大阪・愛媛・静岡・愛知・東京・福岡

〒790-0045 松山市余戸中6丁目9番52号  
TEL:089-972-2392 FAX:089-972-2400  
E-mail: ehime@ogawa-pump.co.jp